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六位主席的愿景文件 

六位主席提交：波兰、大韩民国、罗马尼亚、  

俄罗斯联邦、塞内加尔和斯洛伐克  

导   言  

 1.  虽然裁军谈判会议在 2004-2005年进入了动态，但是，于 2006年届会之初就

五位大使及其他方面提出的工作计划提案和设想开展的磋商，包括有关荷兰克里斯·桑

德斯大使的非文件和秘鲁提案的磋商已经表明，在某些成员国一成不变的立场范围之

内，达成一致是不可能的。与此同时，2006 年裁谈会的所有历任主席(六主席)都注意

到，对于裁谈会重新开始实质性工作是有着广泛支持的。这种情况，以及裁谈会主席

对于推动裁谈会工作负有特别责任的信念，使得六主席决定开展密切合作，争取重振

裁谈会的实质性工作。除其他外，六主席之间这种合作产生的结果有： 

(一) 在整个届会期间裁谈会所有主席活动的一致性和连贯性，实现的途径

包括主席参加与集团协调员的主席磋商以及开展主席之间的磋商；  

(二) 贯彻落实“时间表”，其中对裁谈会整个届会的工作作了时间安排；  

(三) 就所有议程项目开展了分阶段辩论，为重点讨论所有“核心问题”以

及与国际和平与安全有关的其他问题提供了机会；  

(四) 各国专家参加了有关议程项目的主题辩论；  

(五) 任命了主席之友，他们协助六主席就议程项目问题和改进工作方法的

问题征求了各代表团的意见。  

 2.  上述发展动态使裁谈会得以就所有问题举行分阶段和建设性的辩论，有助

于更好地了解这些问题。这也有助于各代表团对于未来实质性工作的准备水平作出

判断。另外，六主席认为，这些辩论以及较为积极的气氛有利于为谋求关于工作计

划的协商一致意见取得进展。  
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 3.  六主席愿感谢所有代表团在 2006 年的整个裁谈会届会期间对他们的努力

给予了始终不断和富有启迪的支持。裁谈会秘书处十分有助和高效，秘书处的工作

值得我们高度赞扬。  

目前的形势  

 4.  我们注意到裁谈会内的一种特定势头。出席裁谈会的各代表团现在正就裁

谈会的议程项目开展着一场真正的对话。无论是发言还是非正式磋商都表现出，所

有各方都真正投入到了关于工作计划和实质性问题前景的辩论中。我们还注意到，

各代表团之间提高了信心的水平。  

 5.  虽然 2006 年届会有了这些发展动态，包括提出了重新开始裁谈会实质性工

作的途径设想和提案，但是，无论是关于工作计划还是关于这一计划的可能形式，

都没有达成协商一致意见。各代表团的看法不同，包括以下两种：  

(a) 认为“活动时间表”实际上就是工作计划，或者  

(b) 认为综合性方法 (涵盖所有问题和附属机构的职权范围 )是可接受的唯

一解决办法。  

另外，有些代表团把就(一些代表团认为对于谈判来说最为成熟的)问题开展谈判达

成协议，与就其他一些问题(包括附属机构的框架)开展进一步讨论达成协议相挂钩，

而有的代表团认为，这些其他问题对于谈判来说还不够成熟。2006 年的分阶段重点

辩论使得各代表团有机会更好地了解哪些问题接近于开始谈判，哪些问题需要进一

步统一认识，但是，裁谈会成员之间的立场差距仍然存在。  

 6.  与此同时，我们注意到存在着一种日渐强烈的忧虑，这就是，在非约束性

的“主席邀请”安排之下于 2007 年简单地“重塑”讨论，无论这种讨论多么周密

和持久，都有可能使代表团参加辩论的可能性消耗殆尽，使讨论变得老调重谈，失

去意义，除非本会议能够就工作安排问题作出一项决定。这样一项决定的必要性正

在变得越来越紧迫。  

 7.  虽然各方都承认，关于工作计划和设立附属机构的决定要由所有代表团作

出，但一种不断增强的期待是，裁谈会的主席利用创新和虚心的方式将能作出贡献

进一步推动裁谈会的实质性工作。  
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 8.  通过主席之友机制，2006 年就裁谈会一向存在的问题――审查议程和改进

工作方法――发起了较为安排有序的磋商。虽然各方同意，裁谈会议程对于所有代

表团来说都是可接受的，不必改动，但磋商的定论是，按照议事规则，议程是关于

建立工作计划的磋商基础，因而也就是建立工作计划的起点。六主席认为，对于主

席之友活动所覆盖的各项专题应当在裁谈会内开展进一步辩论。  

可能的下一步措施  

 9.  以 2006 年的经验和对于 2006 年届会结束之时裁谈会形势的评价为基础，

六主席认为，以下各点可以作为进一步推进裁谈会实质性工作的基础：  

(a) 从 2006 年的经验中获得正确的结论  

 10.  裁谈会 2006 年裁谈会届会为理解议程问题的实质， 了解有关提案获得支

持的水平和性质提供了某些重要的新经验。在此基础之上，各代表团及其本国政府

不妨迅速得出自己客观的和向前看的结论。为重启裁谈会实质性工作开辟道路的各

种解决办法，不能不兼顾平衡所有成员国的利益和优先事项，在两者之间求得合理

的、可接受的和切实可行的折中。要想保持 2004-2005 年出现并在 2006 年进一步发

展和加速的裁谈会积极势头，就迫切需要成员国表现出立场上的灵活性。在这方面，

裁谈会 2006 年和 2007 年届会之间的闭会期可能至为关键。  

(b) 裁谈会的议程、工作计划和实质性工作  

 11.  议程须具有足够的广度和灵活性以覆盖所有代表团关心的全部问题。议程

可以也应当是未来活动时间安排的基础。关于裁谈会议程上实质性问题的现阶段辩

论造成了一种特定的势头，目前，已经有可能确定哪些项目对于开始实质性工作而

言是成熟的，哪些项目还应当进一步讨论。这为达成关于裁谈会未来工作计划的协

议创造了基础。在 2007 年届会开始时，裁谈会可以考虑就设立附属机构谈判和/或

“处理”，或者说――为了避免对议事工作的程序性结果作先入为主的判断――“审

议”问题开展分头讨论。另外，裁谈会可以作出决定，通过一份“活动时间表”，

便利就裁谈会议程的所有议题开展实质性讨论。除此之外，可以根据裁谈会的议事

规则考虑设立除了特设委员会之外的其他附属机构(工作小组、技术小组或政府专家



CD/1809 
page 4 

组)。裁谈会议程的各项“核心问题”十分重要，就裁谈会处理问题的方式而言具有

相互平等的地位，但此类附属机构的任务授权和/或为审议所有问题分派的时间可能

有所不同，需要由各代表团达成一致并由裁谈会作出决定。  

(c) 活动时间表和有序的重点辩论  

12.  在就工作计划和 /或建立附属机构达成协议之前，“活动时间表”是推进

裁谈会实质性工作的有效率框架。未来的分阶段重点辩论时间，每个议程项目可超

过一星期(两到三个星期)，不必限制在某个时间段内，可加调整，以便更好地利用

专家到日内瓦与会的时间。另一种办法是，“活动时间表”不必覆盖整个届会，而

是 (在评价 /讨论了前一期会议的结果之后 )为届会的每一期会议或甚至更短的时间

段提出相应活动安排。但是，在这种情况下，为了便于做好处理具体问题和分项目

的准备(包括各国专家与会)，可早日提前宣布各任主席的具体计划，包括所要讨论

的具体分项目。  

(d) 其他方面：  

 13.  不仅可以邀请各国的专家，而且也可以邀请有关国际组织和联合国机构的

专家(和平利用外层空间委员会 /联合国外层空间事务处、国际原子能机构、禁止化

学武器组织、等等)。可以借助“主席之友”机制谋求有关具体实质性问题(包括职

权范围)的协商一致意见。  

结   语  

 14.  这份“思想粮食”文件的目的是，以 2006 年届会的经验为基础，与裁谈

会各代表团分享六主席对于我们当前在裁军谈判会议内所处的位置和在重振裁谈

会的道路上可以采取的下一步措施所作的评价。在这份非文件中表示的看法，既不

妨碍继任裁谈会主席的今后计划或行动，也不妨碍裁谈会今后对于设立附属机构或

制订工作计划和其他安排作出决定。这份非文件的编写和分发面向所有裁谈会代表

团，以便展现我们今天所看到的，裁谈会在未来面临的一系列机会。  

2006年 9月 15日 
--  --  --  --  -- 


